
   
Comitê Estadual de Fomento a Investimentos e 
Negócios de Impacto Socioambiental - CENISA 
 

____________________________________________________________________ 

CENISA - 8ª Reunião 
 
Data: 08/05/2025, quinta-feira 

Horário: 10 horas 

Categoria: Reunião Ordinária 

Local: Online (plataforma Zoom)  

Pauta:  

1. Abertura 
2. Apresentação dos 02 novos pontos focais do GAS e próximas ações 
3. Enquadramento dos NISA: apresentação dos relatórios e deliberação do 

colegiado 
4. Planilha de Ações do CENISA-ES 
5. Sustentabilidade Brasil: Possibilidades 
6. Proposta eixo 01: acesso a capital – agenda de conversas com Fundos 
7. Deliberações CENISA 
8. Informes CENISA (reta final Edital NISA; CADIMPACTO) 
9. Encerramento 

 
Membros CENISA Presentes: 

 
Nome Órgão Titular/Suplente 
Ramon de Paula SEAMA Titular 
Cristina Nakamura SEAMA Suplente 
Paulo Rocha SECTI Titular 
Rachel Freixo SEDES Titular 
Humberto Queiroz  SEDES Suplente 
Leandro Vianna IFES Titular 
Priscila Gama Das Pretas Titular 
Amanda Albano Bloom Suplente 

 
Secretaria-Executiva CENISA: 
 

Nome Órgão Cargo 
Rodrigo Taveira SEAMA Analista do Executivo 

 
Convidados: 
 

Nome Órgão Cargo 
Ricardo Augusto Oliveira ReFibra / Simreciclo Ponto focal do ES no GAS 
Priscila Costa Biblioteca Livre de 

Coqueiral 
Ponto focal do ES no GAS 
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Ata da Reunião 

 
Estiveram presentes na reunião representantes titulares e/ou suplentes das instituições: 1) 
SEAMA, 2) SECTI, 3) SEDES, 4) IFES/UFES, 5) Instituto das Pretas/Bloom, conforme lista de 
presença acima. Dentre as seis cadeiras representativas que compõem o Comitê, apenas o 
SEBRAE/ES não teve representante, titular e/ou suplente, presente na reunião, porém foi dada 
previamente a justificativa de ausência por parte da representante Célia Perin, em função de 
uma reunião de diretoria do SEBRAE em horário conflitante. 
 
Após a abertura da sala online, a reunião foi iniciada às 10h05. 
 
No primeiro ponto de pauta, foi feita a abertura pela SEAMA, dando as boas vindas e 
apresentando a agenda do dia. 
 
Em seguida, foi aberta a palavra para a apresentação dos dois pontos focais do Espírito Santo 
no Grupo de Articulação Pró-Simpacto (GAS). Cristina contextualizou qual foram os passos para 
a escolha dos pontos focais desde as assinaturas do manifesto de apoio/adesão ao GAS, a 
partir das quais foram convocadas as pessoas para se voluntariarem para a representação 
estadual, tendo sido Ricardo e Priscila os únicos dois assinantes a manifestarem o interesse e 
preencherem o formulário de cadastro, sendo então escolhidos como os representantes 
capixabas.  Ricardo Oliveira, que atua na empresa de reciclagem Refibra e é membro do 
Sindicato das Empresas de Reciclagem do Estado do Espírito Santo (SimReciclo) e Priscila 
Costa, representante do projeto comunitário Biblioteca Livre Coqueiral, se apresentaram aos 
membros do CENISA, relatando suas experiências e atuação na área de impacto 
socioambiental. Também expuseram os pontos tratados na última reunião do GAS, em que 
foram apresentados como os pontos focais do ES, e atualizaram sobre os próximos passos do 
grupo, que ainda deve se debruçar sobre a escolha dos pontos focais dos demais estados que 
ainda não conseguiram indicar. 
 
Avançando ao terceiro ponto de pauta, foi introduzido sobre os relatórios de avaliação dos 
pedidos de enquadramento de NISA recebidos. Cristina exemplificou mostrando um dos 
relatórios elaborados pela SEAMA como relatora de uma das solicitações. 
 
Rachel sugeriu que, para além de apenas o relatório mais sucinto elaborado pelo relator, seria 
interessante adicionar campos de observação/detalhamento para que o relator explicite a sua 
análise e o seu entendimento sobre cada ponto aprovado, o que foi endossado por outros 
participantes. Rodrigo também sugeriu que é possível e pertinente ampliar o acesso ao 
processo completo no E-Docs de cada solicitação de enquadramento para todos os membros 
do CENISA, possibilitando a análise prévia dos documentos submetidos, mesmo para aqueles 
que não foram designados os relatores. 
 
Paulo aproveitou para apontar a importância de referenciar cada item de análise contido no 
relatório em relação ao disposto no Decreto de enquadramento, e chamou atenção sobre o item 
do Decreto que exige que haja transparência na divulgação do relatório de impacto do negócio 
solicitante, o que não estava adequadamente previsto no modelo de avaliação até o momento. 
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Rachel e Humberto indagaram sobre eventuais necessidades de complementação pontual de 
informação sobre um negócio proponente e se, como relatores, precisariam esperar a reunião 
para apontar essa necessidade ou se poderiam, ainda antes da reunião, contactar diretamente o 
negócio para solicitar complementações. Foi combinado de que, nestes casos, o relator repasse 
a necessidade para o CENISA por email, e o CENISA faça oficialmente o pedido de 
complementação ao solicitante e encaminhe ao relator. 
 
Amanda apontou a questão de datas dos documentos submetidos, pois não há nenhuma 
determinação sobre data máxima dos documentos, de forma a atestar que a sua validade se 
mantém atual. Caso seja pertinente, incluir essa exigência mínima das datas válidas já no 
momento de submissão para dar ciência ao proponente. 
 
Priscila apontou sobre abrir espaço para envio de mais de uma DRE/Balanço, no sentido de 
demonstrar um histórico que amplie as evidências da atuação do negócio, bem como 
oportunidade de relatar serviços prestados, que também tragam mais evidências dessa atuação. 
 
Ficou definido também o encaminhamento pela atualização do modelo de relatório de avaliação 
dos enquadramentos, bem como o levantamento de eventual necessidade de complementação 
de informações por parte dos proponentes que já submeteram até o momento. Ambos os pontos 
serão executados pela Secretaria-Executiva, estipulando os prazos necessários. 
 
Em relação à atualização do fluxo do processo de enquadramento, Rachel sugeriu que sejam 
inseridos prazos para cada etapa do fluxo e Paulo ressaltou sobre a existência de uma norma 
de procedimento que versa sobre a elaboração de normas de procedimentos, que vale a pena 
ser visitada para adequar da melhor forma a revisão que será feita no fluxo do processo de 
enquadramento. 
 
No ponto de pauta seguinte, sobre a planilha de ações do CENISA vinculada ao  Simpacto, Cris 
apenas apresentou a estrutura da planilha e algumas iniciativas já inseridas pela SEAMA como 
exemplo, indicando a necessidade de preenchimento das iniciativas de cada instituição para a 
próxima reunião. 
 
Prosseguindo na pauta, Cris falou sobre ideias iniciais de possíveis ações para o evento 
Sustentabilidade Brasil, como a realização de um painel do CENISA para divulgação de 
conceitos e informações; disponibilização de estandes para exposição de negócios de impacto 
socioambiental; realização de um minicurso/workshop sobre negócios de impacto, numa versão 
compacta do curso oferecido pela SEAMA/ESESP/PROESAM para gestores municipais. 
 
Paulo informou que a SECTI também terá espaço no Sustentabilidade Brasil, e que eles podem 
também tentar reservar espaços para negócios de impacto, se colocando à disposição para 
intermediar essa conversa com o representante da SECTI responsável pela articulação sobre o 
evento. 
 
Priscila Gama alertou que o Sustentabilidade Brasil tem como principal propósito as discussões 
sobre sustentabilidade, e que, embora haja forte correlação, não necessariamente todos os 
negócios de impacto são também sustentáveis, é preciso estar atento a este ponto. Ela também 
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apontou que o Instituto das Pretas terá participação no Sustentabilidade Brasil e que tem projeto 
em parceria com a SECTI (o LabFuturos) que conta com 20 iniciativas de negócios que estão 
aptos para eventuais participações no evento.  
 
Ricardo Oliveira apontou que além da ideia de um minicurso/workshop sobre NISA para os 
gestores municipais, seria importante pensar algo no mesmo sentido direcionado aos próprios 
empreendedores, que precisam também conhecer mais sobre a temática; 
 
Amanda informou que a Bloom também foi procurada pela organização do evento para auxiliar 
no desenvolvimento do tema de Economia Azul dentro da programação, mas não puderam se 
envolver tanto e não conseguirão participar porque a agenda coincidirá com um evento global 
sobre oceanos na França, no qual serão participantes. Mas se colocou à disposição do CENISA 
para ajudar pontualmente no que estiver ao alcance e fizer sentido em relação a atuação da 
Bloom. 
 
Priscila pontuou ainda sobre o fato de que o Sustentabilidade Brasil tornou-se um evento oficial 
pré-COP e chamou atenção para a importância de o CENISA estar posicionado nas pautas que 
forem discutidas nesse sentido, de forma a defender e pautar as bandeiras das políticas para 
fortalecimento dos negócios de impacto socioambiental, aproveitando a importância que o 
Comitê tem, como um dos únicos de representação estadual oficialmente instituídos. 
 
No ponto de pauta sobre o Eixo 01 da Enimpacto - acesso a capital, Rodrigo informou que irá 
articular via email com os interessados em fazer parte da comissão inicial os horários 
disponíveis e o início da marcação de reuniões com os Fundos estaduais listados na Lei da 
política de fomento aos NISA. 
 
Passando ao ponto de pauta de deliberações, Cristina introduziu o assunto sobre possível 
ampliação das cadeiras do CENISA, com a ideia de se criar uma cadeira para municípios, tendo 
em vistas as conversas com o município da Serra para formalização de um ACT no âmbito do 
Simpacto, bem como da inserção de uma cadeira para os pontos focais do GAS. 
 
Paulo apontou que, no que se refere à cadeira de representação municipal, seria importante 
acionar a AMUNES (ou sugerir que o próprio município da Serra o faça) para que a instituição  
esteja ciente e eventualmente seja até a responsável por indicar os futuros representantes 
municipais ao CENISA. Leandro e Ramon concordaram com a proposição, e Ramon destacou a 
importância do envolvimento da AMUNES, não só para indicar a representação mas também 
para ser um importante aliado para o desenvolvimento de outras iniciativas visando a 
disseminação da temática de negócios de impacto socioambiental, ampliando a capilaridade 
para todos os municípios. 
 
Foi aprovado por unanimidade a iniciativa de ampliação das duas cadeiras do CENISA, para a 
representação municipal e para os pontos focais do GAS. Essa alteração depende de 
procedimentos internos para alteração do Decreto que instituiu o Comitê - de autoria da SEAMA 
- que serão estudados pela presidência do CENISA para dar seguimento aos próximos passos. 
 
Nos informes finais, Ramon registrou que foi realizada reunião recente com o Secretário de 
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Desenvolvimento do Estado - SEDES, Sergio Vidigal, com pauta muito positiva e diversas 
sinergias sobre o apoio ao desenvolvimento de pequenos negócios e de negócios de impacto 
socioambiental. 
 
A reunião foi encerrada às 12h00. 
 
 
 
 

Fotos 
 

 
 

8ª Reunião CENISA, 08/05/2025 
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Documento original assinado eletronicamente, conforme MP 2200-2/2001, art. 10, § 2º, por:

CRISTINA NAKAMURA ARAUJO
GERENTE QCE-03

GDNE - SEAMA - GOVES
assinado em 12/05/2025 18:15:50 -03:00

RAMON MOREIRA DE PAULA
SUBSECRETARIO ESTADO
SUBFNS - SEAMA - GOVES

assinado em 26/05/2025 17:02:55 -03:00

PRISCILA GAMA DE OLIVEIRA
CIDADÃO

assinado em 16/05/2025 10:34:04 -03:00

AMANDA ALBANO ALVES
CIDADÃO

assinado em 19/05/2025 11:40:13 -03:00

PAULO RODRIGO DE FREITAS HOLLANDA DA ROCHA
GERENTE QCE-03

GECIT - SECTI - GOVES
assinado em 20/05/2025 13:01:54 -03:00

HUMBERTO QUEIROZ DE OLIVEIRA
GERENTE QCE-03

GECOMP - SEDES - GOVES
assinado em 13/05/2025 14:26:16 -03:00

RACHEL FREIXO CHAVES
SUBSECRETARIO ESTADO

SUBCOMP - SEDES - GOVES
assinado em 13/05/2025 14:25:40 -03:00

INFORMAÇÕES DO DOCUMENTO
Documento capturado em 29/05/2025 11:13:08 (HORÁRIO DE BRASÍLIA - UTC-3)
por RODRIGO TAVEIRA ROCHA (ANALISTA DO EXECUTIVO - GDNE - SEAMA - GOVES)
Valor Legal: ORIGINAL | Natureza: DOCUMENTO NATO-DIGITAL
 
A disponibilidade do documento pode ser conferida pelo link: https://e-docs.es.gov.br/d/2025-55MBVM
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